

ACCIÓN URGENTE

SE IMPIDE A DEFENSORA DE LOS DERECHOS HUMANOS REGRESAR A CASA

El 13 de noviembre, las autoridades marroquíes confiscaron a la defensora saharaui de los derechos humanos Aminetu Haidar el pasaporte, y al día siguiente la expulsaron del país, dejándola abandonada a su suerte en el aeropuerto español de Lanzarote, en las islas Canarias. Aminetu Haidar está en huelga de hambre desde el 15 de noviembre en señal de protesta.

Aminetu Haidar, de 42 años y con dos hijos, fue detenida en el aeropuerto de El Aaiún, Sáhara Occidental, el 13 de noviembre, a su regreso de un viaje de un mes a varios países, incluido Estados Unidos, donde recibió el Premio al Coraje Civil 2009, galardón que se concede todos los años por “resistencia constante al mal con gran riesgo personal”. Le preguntaron que por qué había puesto en la tarjeta de embarque que era del Sáhara Occidental y no del Sáhara marroquí, así como por su viaje y por su afiliación y sus opiniones políticas. Luego le confiscaron el pasaporte y el documento de identidad marroquíes y la tuvieron detenida toda la noche en el aeropuerto. Aminetu Haidar ha dicho que el 14 de noviembre las autoridades le explicaron que la dejarían en libertad si reconocía públicamente la soberanía de Marruecos sobre el Sáhara. Ella se negó a hacerlo, y horas más tarde la pusieron en un vuelo a Lanzarote, en las islas Canarias.

Aminetu Haidar está en huelga de hambre desde el 15 de noviembre en señal de protesta. Según su familia, está muy débil. Su salud corre especial riesgo, porque padece anemia y úlcera de estómago. Debido a la huelga de hambre, se niega a tomar sus medicamentos habituales para la úlcera. Ha rechazado la posibilidad de recibir la condición de refugiada en España, pues insiste en su derecho a regresar al Sáhara Occidental. Sin la documentación necesaria para viajar, Aminetu Haidar se halla de hecho confinada en Lanzarote. Su situación se ha complicado aún más por no poder ni ella ni su familia acceder a su cuenta bancaria. Según ha dicho a la familia una fuente que ha pedido que se respete su anonimato, un mando de las fuerzas de seguridad ha ordenado al banco que bloquee la cuenta.

Amnistía Internacional cree que la expulsión de Aminetu Haidar y la confiscación de su documento de identidad y su pasaporte marroquíes tienen una motivación política y que se la está castigando por su postura sobre la autodeterminación del Sáhara Occidental.

ESCRIBAN INMEDIATAMENTE, en árabe, en inglés, en francés o en su propio idioma:

- Pidiendo a las autoridades que devuelvan a Aminetu Haidar el pasaporte y el documento de identidad y le permitan regresar al Sáhara Occidental de inmediato y sin condiciones;
- instándolas a que garanticen que las fuerzas de seguridad no le bloquean el acceso a su cuenta bancaria.

ENVÍEN LOS LLAMAMIENTOS, ANTES DEL 15 DE ENERO DE 2010, A:

Rey de Marruecos

King

Mohammed VI

Bureau de Sa Majesté le Roi

Palais Royal

Rabat, Maroc / Marruecos

Fax: +212 537 73 07 72

Tratamiento: Your Majesty / Majestad

Ministro de Asuntos Exteriores y

Cooperación

Taïeb El Fassi Fihri

Ministre des Affaires Etrangères et de la
Coopération

Avenue Franklin Roosevelt

Rabat, Maroc / Marruecos

Fax: +212 537 76 46 79

Correo-e: mail@maec.gov.ma

Tratamiento: Your Excellency / Señor

Ministro

Y copias a:

Presidente del Consejo Consultivo para
los Derechos Humanos

Ahmed Herzenni

Human Rights Advisory Board

Place Ach-Chouhada

Boîte Postale 1341

Rabat 10000, Maroc / Marruecos

Fax: +212 537 72 68 56

Correo-e: ccdh@ccdh.org.ma

**Tratamiento: Dear Mr Herzenni / Señor
Herzenni**

Envíen también copias a la representación diplomática de Marruecos acreditada en su país. Consulten con la oficina de su Sección si van a enviar los llamamientos después de la fecha anteriormente indicada.

**AMNISTÍA
INTERNACIONAL**



ACCIÓN URGENTE

SE IMPIDE A DEFENSORA DE LOS DERECHOS HUMANOS REGRESAR A CASA

INFORMACIÓN COMPLEMENTARIA

Aminetu Haidar, presidenta del Colectivo de Defensores Saharauis de Derechos Humanos (Collectif des défenseurs sahraouis des droits de l'Homme, CODESA), desempeña desde hace años un papel destacado en diversas campañas organizadas para pedir la libertad de presos políticos y de conciencia sahrauis y sensibilizar a la opinión pública local e internacional sobre las violaciones de derechos humanos cometidas en el Sáhara Occidental. El 20 de octubre recibió el Premio al Coraje Civil, dotado con 50.000 dólares estadounidenses, de Fundación Train de Nueva York. En una entrevista telefónica que mantuvo con Amnistía Internacional el 3 de diciembre, Aminetu Haidar dijo: "Estoy determinada a continuar mi lucha por defender los derechos humanos pacíficamente [...] Esta generación y los niños [del Sáhara Occidental] han visto con sus propios ojos la opresión policial [...] Imagínense, muchos niños, en vez de dibujar juguetes, dibujan a un policía golpeando a la gente con la porra [...] Temo que se vuelvan violentos e inciten a la violencia".

Madre de dos hijos, Aminetu Haidar estuvo detenida en secreto, sin cargos ni juicio, de 1987 a 1991. En 2005 la condenaron a siete meses de prisión en un juicio injusto por cargos basados en su presunta participación en protestas convocadas en el Sáhara Occidental. Antes de su detención tuvo que recibir atención hospitalaria por lesiones que había sufrido al ser agredida, al parecer, por las fuerzas de seguridad cuando se dirigía a una manifestación en El Aaiún.

Las autoridades marroquíes se muestran poco tolerantes con quienes propugnan la determinación del Sáhara Occidental, que fue territorio español hasta que Marruecos se lo anexionó, en 1975. Incumpliendo las obligaciones que han contraído en virtud de tratados internacionales de derechos humanos, en especial del Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos, y en contra de la Declaración Universal de Derechos Humanos, parecen estar adoptando una actitud cada vez más represiva hacia las actividades de los defensores sahrauis de los derechos humanos.

El Sáhara Occidental es objeto de enfrentamiento político entre Marruecos, que reclama su soberanía sobre él, y el Frente POLISARIO, que pide la creación de un Estado independiente en el territorio y tiene un gobierno autoproclamado en el exilio en campos de refugiados del suroeste de Argelia.

AU: 326/09 Índice: MDE 29/014/2009 Fecha de emisión: 4 de diciembre de 2009

**AMNISTÍA
INTERNACIONAL**

